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■“我必须从拆迁、超级建筑以及快速致富的中国建筑系统中逃离开，我想那个系统太强大了，让

人不舒服。”

■“我们常常在讨论文化的继承问题，我觉得首先我们要爱护自己的文化，我们要自我尊重。如果

我们既不自尊又不自爱，我们怎么指望别人爱护和尊重我们？我们经常说，中国建筑需要被世界承认，

如果你的基本作为都是这样既不自尊又不自爱，怎么可能获得尊重？”

当大师的梦想
照进现实
文/片 本报记者 张子森
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深读·观察

“这几栋房子实在是——— 太奇怪了。”
从萧山机场到杭州要经过钱江三桥，

桥左前方有几栋楼像是堆积起来的词典、
又像是小孩搭的积木。

这座楼盘叫“钱江时代”。尽管最初
曾引起极大争议，甚至一度销售不佳，
但随着这个楼盘的设计师王澍获2012
年普利兹克建筑奖，“钱江时代”更多被

“时尚、前卫而又处处体现传统建筑风
格”的词语笼罩。

王澍，中国美院建筑艺术学院院长，
他是继美籍华人贝聿铭在1983年获得普
利兹克建筑奖后，第一个荣获被称为“建
筑学界诺贝尔奖”的中国建筑师。

做一个这么脏这么旧的小

博物馆，你什么意思？

2月27日，王澍飞抵美国，关了手机倒
时差。

万里之外的杭州，妻子陆文宇第一时
间得知王澍获得普利兹克奖。

第二天中午，王澍才打开手机。
“你知道普利兹克奖宣布了吗？”陆文

宇终于接通丈夫的手机。
“这跟我有什么关系？”王澍说。他的

第二句话是，“他们是不是发错了？”
大学毕业后近六年，王澍成了一个没

有工资、没有社会和医疗保险的“自由
人”，自由到可以在西湖边长坐一整天，最
艰难的时候，“主要靠她(陆文宇)的工资
养我，我打零工，偶尔挣一笔。”

如今，王澍成了第一个荣获普利兹克
奖的中国建筑师，他最被推崇的作品是宁
波市历史博物馆。

这栋灰色建筑在周边现代化建筑群
里格外突兀。它的外墙和王澍设计的中国
美院象山学院一样，使用了大量“瓦爿
墙”，这种“瓦爿墙”用大量的旧砖瓦砌成。

那些破砖旧瓦原本一文不值，当它们
镶到墙上时，一些宁波人不解，“灰不溜秋
好看吗？”

在王澍获奖后，《宁波日报》刊文骄傲
地称，“这位普利兹克奖得主最重要的代
表作都在宁波。”

而当初建这个博物馆时，甲方曾向王
澍咆哮，因为周边是崭新的宁波市中心，
由中国一个著名的青年设计师设计的小
曼哈顿包围着。

“那个人向我吼：在这么一个现代
化的、叫小曼哈顿的新中心，你做一个
这么脏、这么旧的小博物馆，你什么意
思？”王澍回忆，“我对他说：我们有个约
定，要做一件新东西对不对？他说：是
的。我又说，新东西就意味着评价标准
还没形成，评价标准没形成，那最了解
这个和掌握这个标准的是不是我？他说
是。我就说那你得听我的。”结果甲方愤
怒地摔门而去。

市里有关部门批了王澍的设计之后，
宁波市规划局说“我们还没想通呢”，拖了
很长时间才批。

“没有巨大的落地玻璃，怎么能叫高
楼大厦？”杭州建筑界中级环境艺术设计
师吴书法说，王澍的这种风格，如今放在
国内任何一座城市都已经落伍。

700万片旧砖瓦的重生

王澍不喜欢地标性建筑，不愿意翻新
老房子，抵制拆迁，期待每个中国人都回
到有院子的年代。

距离杭州市区14公里的转塘镇，坐落
着王澍的另一代表作——— 中国美院象山
校区。

王澍获奖后，象山校区成了热点。这
个“大合院”，有人去了流连忘返，有的则
嗤之以鼻。

杭州市民王佩也去看了这个“大师级
作品”，回来发微博直言“感受不佳”，“这
些建筑吸收了很多中国民居的营造法式，
但为怪而怪、为奇而奇，走进去形同迷
宫。”看到飞檐上一片片摞起来的瓦片，他
很担心，如果遇到台风，会不会掉下来砸
着人？

“当雨水顺着古瓦落下来，你会希望
窗前的小道上有一个撑着油纸伞的姑
娘。”这是象山校区的学生对这里的评价，
他们喜欢靠在校园里的一棵大树下，闻着
旁边油菜花的香气。

4月10日的中国美院象山校区，繁花
似锦，阳光明媚。门卫不会阻止外人进入，

幼儿园的小朋友在水塘边笑眯眯地看出来晒太
阳的小乌龟，还有新人来这里拍婚纱照。

在建设初期，这里曾经是“杭州最难看的地
方”。

这是建筑圈里一些长期否定王澍的建筑师
做出的评价，他们从专业的眼光分析：象山校区
外墙的中国元素阻止了阳光进入，空间布局不
合理，整体没有规划。

没有窗户或缺少窗户、迷宫、断头路……在
王澍获奖后，浙江大学人文学院教授河清还撰
文点评说，一个建筑师首先要关注的，是居住者

生活于其间的舒适，而王澍恰恰在这方
面“基本不懂建筑”。

4月10日中午，记者在象山校区看
到，建筑系内确实没有多少阳光，二楼
有个小院子，也就是这个区域能够有一
个四方形的范围，阳光能投射进来。

“这间教室甚至没有窗户，夏天倒是
凉快，冬天确实冷。”一个女学生说。就连
王澍引以为傲的“游走路径”，让他自己
开会时也迷路了，找不到会议室。

批评者甚至猛烈抨击王澍常用的
旧砖瓦，河清说，“他在建筑中装点的
旧砖瓦，不过是一些脱离原先母体的
碎片，并不体现中国文化的氛围和气
场。”

象山校区一期、二期加起来，用掉超
过700万片旧砖瓦。这些不同年代、尺寸
的旧砖瓦，是王澍从华东各省拆迁现场
收集来的，被砌成外墙、屋顶、雨檐、通
道。这些旧材料的价格最早只有新材料
的1/10，后来涨了一半。据说，就是因为
王澍大肆收购，闹得华东的旧砖弃瓦身
价飞涨。

在宁波，王澍认识一个拆迁公司的
经理。有一天他突然问王澍，你要不要唐
代的砖头？这个经理新拆了一座宅子，里
面连唐代的砖头都有。“为什么拆一栋老
的房子你会发现唐、宋、明、清的材料？因
为节约材料一向是中国的美德，每一次
拆了房子之后，人们都会用拆下来的材
料重新建造，而不是简单地把它抛弃。”
王澍说。

无论否定的声音如何，王澍表示，自
己“从未妥协过”。他评价自己获奖，实际
上是对坚持理想的人的鼓励。

在陌生人社会中进行理想

主义实验

作为一个理想主义者，王澍很想在
商业楼盘上做一次实践。

这个试验品就是钱江时代公寓，这
是目前为止，王澍设计的唯一一个商业
楼盘。

按照王澍的理念，他要打造一个“空
中的江南院落”，让在都市里生活的人放
弃隔阂，有一个共同空间。他把这个理想
寄托在这个有着24层高、均价22000元的
高层建筑上。

但王澍很清楚，你让开发商探索艺
术、生活上的问题，那么他就得冒市场风
险。“我跟房地产商讨论，到最后他做决
定，整整谈了两年。有一天他跟我说，下
定决心了，他说，我也理想主义一次。”王
澍说。

“钱江时代”的开发商通策房产集团
董事长吕建明最终妥协，为了王澍这个
理想，吕建明要舍掉5000万元利润。

记者看到，这栋公寓的5号楼，每两
层住户有一个公共阳台，从远处看，这个

“空中院落“像个小盒子。
在5号楼18层，阳台里堆砌着少许杂

物，显然是装修剩下的物品。没有人闲坐
聊天，相反，没有护栏的阳台对于调皮的
孩子来说是个潜在的威胁。而业主何女
士一直郁闷这里的房子阳光少。

实际上，外观个性的钱江时代公寓，
每两层一个“小盒子”，“盒子”与“盒子”
间的错层有一个台阶，这也导致“钱江时
代”一度上了杭州报纸的社会新闻版，有
一个夸张的描述是，曾有小偷从19楼一
路撤退到2楼。

但对王澍来说，这种设计，恰恰是
为了打破高楼里对门不相识的现状。王
澍希望，这里的居民能够时不时走到公
共阳台里，摆弄些花草，相互聊聊天。

但现实状况却是，“钱江时代”开盘

至今8年过去了，多数公共阳台都空着，极
少带有绿色。有一些阳台上种了竹子，的确
显得有情调。

对于这种尴尬，《DI设计新潮》执行主
编贾布说，“我们习惯了这种陌生人社会，
习惯了所承载的生活方式——— 比如我们已
经习惯于不认识邻居，如果突然把你和邻
居放在同一个空间里，你很可能反而会觉
得尴尬。”

不过，王澍获奖后，一些居民开始为住
到这里而自豪，他们对蜂拥而来采访的记
者说，“我们就住在得奖的建筑设计师设计
的房子里。”

最高兴的则是通策集团。该集团官方
微博上说，王澍获奖是迟早的事，“一个生
活在自己的艺术世界里的真诚甚至天真的
人，总有一天会让人相信，他的艺术世界是
真实的。”

不过，现实却是，当初王澍策划的120
个“盒子”，最终少建了不少。

我并不愤怒，因为这就是现

实

一个房地产集团，拿出5000万元来实
现一个建筑设计师的梦想，剧情有些像热
播剧《奋斗》里的“富二代”陆涛，力求按照
自己的理想设计最好的房子，不断要求开
发商追加投资。

结果是，“钱江时代”开盘后，很长一段
时间房子卖不出去。2005年，这座楼盘甚至
以7折起价参与过拍卖活动。

在电视剧《奋斗》里，陆涛坚持理想，最
终导致公司倒闭。

吴书法对比两个情节，羡慕王澍运气
好，“多数设计师最终要服从开发商的利
益，像王澍一样的设计师几近绝迹。”

而王澍，“幸运地遇到了理解他的开发
商、接受他的书记、相信他的校长，这些偶
然集中在一人身上，最终促成普利兹克奖，
王澍现象不可复制。”一位建筑界业内人士
发微博评价。

这条微博上说的“校长”，指的是中国
美院院长许江。当初，许江毫无保留地信任
王澍，把整个象山校区交给他一人设计。在
建造过程中，许江只写过三首诗送给王澍。
但象山校区建成后，业内一直争议不断。

3月8日，在王澍拿到这个建筑界的诺
奖后，中国美院专门在象山校区召开了盛
大的新闻发布会。

随后，在接受央视《面对面》专访时，王
澍说：“在中国做项目一般7月设计，年底开
工。我答应做南宋御街要做三年，条件是首
先做半年的实地调研。”

这番口气让很多建筑师羡慕。“王澍的
牛气、胆子和幸运难以复制，但可否再现、
普及？”一个署名钟中的微博说。

王澍的同学很多有着更好的工作，但
无论在哪个年代，他们对王澍做自己想做
的建筑一直充满羡慕。

“等我把钱挣够了，就像你这么去做”
“等我拿到副教授，就像你这样生活”……

但王澍不以为然，“在那条路上走得太
久，沾染了一身习气，就回不了头了。”

很多人在得知王澍获奖后专程来游
览他参与设计的南宋御街，但他们不知
道，这位设计师的很多设计再也没有了踪
影。

1989年设计建筑的杭州国旅航空售票
处、1991年建成的杭州中国美术学院国际
画廊、杭州孤山室内小剧场等都已被拆毁，
时间最短的只存在了3个月。

即便是获奖后，王澍也无法保证自己
的作品不会被拆除。他说，我做的时候，他
们就说想把某一块炸掉，现在拆掉一块
也不奇怪。“我并不愤怒，因为这就是现
实。”

如果不是获得被称为“建筑学界

诺贝尔奖”的普利兹克建筑奖，王澍这

位49岁的中国建筑师，他所坚守的理

念，在争议和现实的矛盾冲突中还能

走多远？

获奖前的王澍和获奖后的王澍是

同一个人，而他所面临的现实从未改

变过。

王澍的一次理想实验——— 钱江时代公寓。

中国美院象山校区如今成了热门景点。
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